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Изложены принципы создания дискового тормоза, реализация которых способствует достижению 

стабильно высокого коэффициента трения в широком диапазоне рабочих температур, генерируемых 

при торможении. Подбор фрикционных материалов для термоизолированных узлов трения осуществ-

ляется по принципу взаимного компенсирования отрицательных свойств одного узла трения за счёт 

положительных свойств другого узла трения. Например, у дискового тормоза «чугун — сталь 35ГС» 

при нагреве до 300 С коэффициент трения меняется от 0,38 до 0,17, а у дискового тормоза «угле-

род — сталь 35ГС» наблюдается обратный эффект изменения коэффициент от 0,17 до 0,58. В резуль-

тате комбинации приведенных трибологических систем достигается приемлемо высокий коэффици-

ент трения во всем температурном режиме торможения. Дисковый тормоз с двумя теплоизолирован-

ными узлами трения позволит повысить эффективность торможения подвижного состава. Прогнози-

руется снижение стоимости нового дискового тормоза (по сравнению с дисковым тормозом на основе 

композиционного углерод-углеродного фрикционного материала), примерно, на 30 %. 

Ключевые слова: дисковый тормоз, термоизолирование, тормозной диск, тормозная накладка, узел 

трения, коэффициент трения, сила трения, температура трения, торможение. 
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Abstract 

The principles of creating a disc brake are outlined, the implementation of which contributes to the 

achievement of a consistently high friction coefficient in a wide range of operating temperatures generated 

during braking. The selection of friction materials for thermally insulated friction units is carried out accord-

ing to the principle of mutual compensation of the negative properties of one friction unit due to the positive 

properties of another friction unit. For example, for a “cast iron — 35GS steel” disc brake, when heated to 

300 C, the friction coefficient changes from 0.38 to 0.17, and for a “carbon — 35GS steel” disc brake, the 

reverse effect of a change in the coefficient from 0.17 to 0.58. As a result of the combination of the above 

tribological systems, an acceptably high coefficient of friction is achieved in the entire temperature regime 

of braking. A disc brake with two heat-insulated friction units will improve the braking efficiency of rolling 

stock. The cost of a new disc brake (compared to a disc brake based on a composite carbon-carbon friction 

material) is predicted to be reduced by about 30 %. 

Keywords: disc brake, thermal insulation, brake disc, brake lining, friction unit, friction factor, friction force, 

friction temperature, braking.  
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